

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Sábado 24 de Enero de 1874.

Número 4159.

ADVERTENCIA.

Suplicamos á los suscritores de esta capital y á las personas que remitan anuncios y comunicados á este periódico, no ahomen otros recibos que los presentados por el repartidor del mismo, Federico Salvador, único cobrador que tenemos hace muchos años.

Hacemos esta advertencia para evitar sorpresas y abusos como los que hemos notado hace muchos días.

Tambien suplicamos á los suscritores de provincia no paguen el importe de la suscripción, sin que se les presente el correspondiente recibo.

PARTE OFICIAL.

Día 20 de Enero.

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes noticias comunicadas por el ministerio de la Guerra. Al copiarlas nosotros, nos permitimos alterar el orden de colocación del párrafo tercero en las referentes al distrito militar de Burgos, para hacer menos oscura su inteligencia.

Burgos.—Por despacho del Gobernador militar de Santander se sabe que una facción, acerca de cuyas fuerza las noticias son contradictorias, se hallaba anteayer en Ramales, habiendo emprendido ayer la marcha en dirección á aquella ciudad, llegando hasta el pueblo de El Astillero.

El cabecilla Mendirry, que manda dicha fuerza, y que se titula comandante general de la provincia, intimó la rendición en el término de tres horas á la guarnición, que estaba resuelta á sostenerse valerosamente.

La guarnición de dicha plaza compuesta de unos 500 hombres, ha sido reforzada con mas de 600 de infantería, habiendo salido numerosas fuerzas de ejército á proteger la recomposición de la vía férrea y á perseguir á dichas facciones para impedirles el ataque proyectado.

Se cree, que parte de las facciones vizcainas ó algunas castellanas han sido las que han causado varios desperfectos en la línea férrea y telegráfica en Pozal y en las inmediaciones de Renedo.

Valencia.—Segun manifiesta el brigadier segundo cabo, el cabecilla Vallés en la noche del 18 intimó la rendición y cortó las aguas del acueducto de Castellon de la Plana, y al saber la aproximación de las fuerzas que manda el brigadier Guardia, marchó de Villareal á Onda.

El general en jefe del ejército del Centro llegó ayer á Albacete, con fuerzas procedentes del sitio de Cartagena, proponiéndose emprender inmediatamente la persecución de las facciones carlistas.

Castilla la Nueva.—El brigadier Lopez Pinto da parte de hallarse ya completamente espedita la vía férrea de Andalucía, y que las tropas de su mando persiguen incesantemente á los bandidos que vagan por las inmediaciones de Despeñaperros, dedicados á causar desperfectos en el ferro carril.

El gobernador militar de Cuenca manifiesta que las partidas procedentes de la facción Santés recorren parte de la provincia, sacando contribuciones en los pueblos.

No se han recibido mas partes relativas á la insurrección carlista.»

Tambien publica hoy la «Gaceta» las siguientes noticias procedentes del ministerio de la Gobernación:

«Segun manifiesta el gobernador de Toledo, las facciones existentes en dicha provincia se aproximaron reunidas á Tóbenes, habiéndose retirado á la sierra ante la persecución de columnas del ejército que van en su seguimiento.

Varias partidas carlistas estuvieron anteayer en Maspujols, Castelvill y otros puntos de la provincia de Tarragona cobrando contribuciones.

Hé aquí los términos en que el presidente del poder ejecutivo autoriza el viaje del Sr. Topete á Cartagena:

«El gobierno de la república ha resuelto que D. Juan Bautista Topete, ministro de Marina, pase á la plaza de Cartagena, con delegación de todas las facultades y atribuciones que al poder ejecutivo corresponden para entender en cuanto se refiera á la última insurrección y á las personas que aparezcan en ella complicadas.

Dado en Madrid á diez y ocho de enero de mil ochocientos setenta y cuatro.»

Se ha dispuesto que durante la ausencia de D. Juan Bautista Topete, ministro de Marina, se encargue del despacho del referido ministerio D. Juan de Zavala y de la Puente, ministro de la Guerra.

Hoy, por fin, se publican en el periódico oficial los decretos espedidos con fecha 10 del actual relevando, del cargo de capitán general, gobernador superior civil de la isla de Puerto-Rico, al teniente general D. Rafael Primo de Rivera y Sobremonte, y nombrando para este puesto al teniente general D. José Laureano Sanz y Posse.

Tambien publica hoy la «Gaceta» los decretos que habíamos anunciado promoviendo á la plaza de magistrado del tribunal Supremo, vacante por defunción de D. Trinidad Sicilia y Meca, á D. Alvaro Gil Sanz, presidente de la audiencia de Madrid; á esta resulta á D. Emilio Bravo, presidente de sala de dicho tribunal; á esta vacante, á don Raimundo Fernandez Cuesta, magistrado del propio tribunal y presidente de sala que ha sido de la de Sevilla; para el puesto que este deja á D. Joaquín José Cervino, cesante del mismo cargo, y á la plaza de fiscal de la audiencia de Pamplona, vacante por haber sido tambien promovido D. Alejandro Benito y Avila, á D. Tomás Juan y Seva y Casero, teniente fiscal de la de Zaragoza.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se publican hoy dos decretos concediendo indultos por delitos comunes.

Por el ministerio de Marina se publica hoy en el periódico oficial el parte del comandante del vapor «Gaditano» acerca del combate sostenido en la ría de Bilbao con los carlistas el día 10 al verificar el desembarco de los efectos y municiones que llevaba á la goleta «Buenaventura.» Hé aquí los párrafos mas notables:

«A las diez de la noche, y en medio de la mas profunda oscuridad, empezó el fuego de cañon de la referida Atalaya, y de tres cañonazos, que á juzgar por los proyectiles recogidos á bordo debían ser de 24 antiguos y de 4 16.

A las dos y media de la mañana una bala de 24 atravesó un pié mas alto de la línea de agua la plancha de hierro del costado de estribor, forros interiores, mamparos de los camarotes del carpintero, practicante y contramaestre, tambien el de hierro de la segunda sección del buque, deteniéndose en el frente de proa de la caldera, abollando esta y torciendo varios tirantes interiores de la misma.

Cinco balazos mas, aunque de menor trascendencia, nos metieron por la parte alta de la obra muerta.

A las tres y media de la mañana otra bala de 24 atravesó por la línea de flotación el costado y carbonera é hizo pedazos la tapa de condensador y una de

los pasos concibió la idea de ser una comedia permanente. Desde entonces cada hombre hace su papel.

Pero el punto de vista que atrae mis miradas en este momento es el papel blanco. Ese juez inexorable que se nos pone delante queriendo penetrar hasta el último rincón de nuestro pensamiento.

Así como la palabra se ha hecho para difrazar los pensamientos, el papel sirve para descubrir á los hombres.

Un día se encontró Dante en presencia de unos cuantos pliegos de papel blanco. Miróse en aquel espejo y se vió como era: aquella superficie blanca fué atrayendo poco á poco los vigorosos rasgos de su inteligencia. El papel, semejante al caos en los momentos de la creación, iba llenándose sucesivamente de rayos de luz, de vapores brillantes, de formas y de colores.

Poco despues llenaba el mundo la «Divina comedia»

«Cuántas cabezas vacías no han descubierto los papeles públicos.

las válvulas de pié que me dejaron la máquina inútil, quedando la bala dentro de dicho depósito. Al conocimiento de avería de tal trascendencia, por ser de inmediato resultado la falta de vacío en aquel aparato, me trasladé á la máquina para reparar lo humanamente posible la avería y que pudiendo al menos forzar la barra, pusiera á salvo el buque. Comunicué esta noticia al comandante de la «Buenaventura», quien me contestó con la de forzar la barra cuando hubiera en ella agua suficiente.

A las siete pudiendo con mucho trabajo funcionar la máquina y con ocho pulgadas de agua sobre cuaderna, por no ser suficientes los bombillos á achicarla, desengrillé la cadena y picando la codera de popa me dirigí hacia fuera; ya en el abra paré la máquina hasta las diez, en que mas de firme reparada la avería me dirigí en convoy de la «Buenaventura» á Santander, con notable perjuicio en el buen andar de este buque, fondeando á las cuatro de la tarde.

Los heridos de los astillazos de la primera bala de cañon al perforar, consistieron en levemente herido en la pierna derecha el practicante D. Diego Santamarina; del mismo modo y en la mano derecha, al carpintero calafate Manuel Sierra; muy gravemente y en la cabeza al contramaestre D. José Montero, rozándole la misma bala el hombro izquierdo, aunque con menos gravedad. La última bala que penetró en el costado con uno de los infinitos pedazos que hizo saltar del condensador y carbonera, hirieron gravemente en el pecho, atravesándose, al cuarto maquinista D. Francisco Piseti, que se hallaba á la sazón de guardia; tambien muy gravemente al fogonero de segunda Francisco Martínez en la region glútea, llegando hasta interesarle la articulación del muslo; levemente al cuarto maquinista D. Luis Quintero, en la barba, y produciendo contusion al primero D. José Alvarez; tambien contusion en el ojo izquierdo al marinero de primera Ramon Rugama, en uno de los disparos de carabina que verificó en la noche al saltarle á dicho sitio parte de un casquillo de un cartucho.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 20 de Enero de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

El viage del Sr. Topete á Cartagena y enfermedad que padece el señor Sagasta ha obligado al Consejo de ministros á suspender por algunos dias la cuestion de nombramiento de consejeros de Estado y de gobernadores

¡Estraña superficie! Todo lo refleja, hasta el vacío.

¡Cuántos poetas se han ignorado á sí mismos hasta que se han visto incitados por la presencia de un pedazo de papel blanco!

¡Cuántos sueños de talento y de sabiduría no ha deavaneado una cuartilla de papel!

¡Cuántas mujeres no firman su perdición al pié de una carta!

El papel desaparece debajo de la pluma como un camino que se anda: lo estoy observando en este momento.

Es además un espejo inflexible que jan á sus ojos adula.

Yo tiemblo cuando se me pone delante.

Sus amistades íntimas son la pluma y el tintero.

Casi siempre se hallan juntos.

Aquí están los tres pidiéndome á voces los secretos de mi alma.

Yo he revuelto los cajones de mi memoria y no tengo nada que contarles.

(Se continuará.)

FOLLETIN.

UN ARTICULO.

¡Qué cosa tan rara es el papel!

Delante de mis ojos tengo un pliego blanco como la nieve y terso como un espejo, empuñado en retratar lo que siento, lo que pienso, y lo que veo.

Paseo mis miradas por su superficie, tendida á mis pensamientos como un lazo y siento que todos los secretos de mi alma quieren salirse á un tiempo.

Nada hay mas curioso que una cuartilla de papel blanco.

Es imposible tenerla delante sin estampar en ella algo de lo que pasa en nuestro interior.

¡Con qué malicia se coloca junto al tintero y próxima á la pluma! ¡Con qué tenacidad provoca nuestra confianza!

Es singular, papel, que todo lo dice, es á quien todo, todo se le confía.

El enemigo eterno de todo secreto, es el amigo íntimo del hombre.

Lo que acaso no depositáramos en el corazón de una madre ni en la discreción de un amigo, lo depositamos muy tranquilamente en un pedazo de papel.

El banquero le confía sus capitales.

El poeta su alma.

El filósofo todos sus pensamientos.

Las mujeres su corazón.

Gutenberg, descubriendo la imprenta, no hubiera hecho gran cosa, si otro no se hubiera tomado el trabajo de descubrir el papel.

Desde el principio de las sociedades humanas se ve en el hombre el instinto de hacer papel.

Hoy el instinto se ha convertido en pasión.

Es preciso inclinarse en presencia de una observación que arroja la historia de todos los países: los grandes hombres son los que han hecho siempre mas grandes papeles.

Parece que el mundo desde sus primeros